

Chaire internationale Montaigne

Description du projet

Dans le cadre d'un projet de valorisation de l'héritage culturel de Montaigne, l'Université Bordeaux Montaigne propose de créer une chaire d'excellence destinée à accueillir des professeurs de haut niveau, dont la recherche porte sur l'œuvre du penseur bordelais ou s'en inspire, directement – ou indirectement. Selon les mots de Carlo Ginzburg, l'auteur des *Essais* fait partie de ces « figures du passé que le temps rapproche au lieu de les éloigner ». Cette chaire entend ainsi accorder une place de choix aux chercheurs, venus d'horizons disciplinaires divers, qui placent la pensée de Montaigne au cœur d'enjeux épistémologiques, culturels et sociétaux de notre temps ou bien qui l'utilisent comme un filtre pour lire un ensemble de processus liés à l'altérité et à la diversité culturelles, à la laïcité et au libéralisme, aux usages cognitifs et moraux de la littérature.

Cette chaire s'adresse à un double public de scientifiques :

- . Elle vise d'abord à attirer à l'Université Bordeaux Montaigne les spécialistes internationalement reconnus de Montaigne, de formation littéraire, philosophique ou historique, pratiquant de préférence une approche interdisciplinaire de leur objet d'étude.
- . Dans une perspective plus large, elle s'adresse également à des géographes, des anthropologues, des littéraires, des historiens, des sociologues (la liste n'est pas exhaustive) qui s'inscrivent de manière plus ou moins avouée dans l'héritage de la pensée montaignienne pour reconsidérer des phénomènes actuels dont l'urgence rend nécessaire l'expertise décalée des sciences humaines et sociales.

Elaboration du projet

La mise en place de la chaire « Montaigne » prévoit plusieurs étapes :

1) Définition de sa durée et de son financement. Le projet prévoit une évolution du dispositif actuel des professeurs invités d'établissement. Neuf mensualités continueraient d'alimenter le système actuel ; les restantes permettraient de constituer une base pour le financement de la chaire.

Il conviendrait de prévoir un séjour d'un demi-semester dans notre établissement contre une rémunération au même indice que les autres professeurs invités, intégrant en plus les frais de mission.

Il faudrait rechercher d'autres sources de financement pour assurer le remboursement du voyage.

Pistes à explorer : Casden, Mairie de Bordeaux, Région.

2) Constitution d'un comité scientifique international, à réaliser en collaboration avec les Unités de recherche. Personnalités pressenties (liste non exhaustive) :

Patrick Boucheron, Histoire, Collège de France, Antoine Compagnon (Collège de France, Littérature), Philippe Desan (Université de Chicago, Etats-Unis, Histoire et Littérature), Carlo Ginsburg (Ecole normale supérieure de Pise, Histoire et philosophie), Nicola Panichi (Ecole normale supérieure de Pise, Philosophie).

3) Appel à candidatures selon le calendrier suivant : lancement en septembre, clôture des dossiers fin octobre ; réunion du comité pour évaluation au mois de novembre.

4) Adossement de la chaire à la vie scientifique de l'établissement : Centre Montaigne, formations de l'Ecole doctorale, séminaires des UR ; manifestations culturelles de la ville.